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INTRODUCTION 

En 2021, la fabrique de la paroisse de
St-Nazaire de Berry a fermé et a cédé
le bâtiment de l'église à la fabrique
de Christ-Roi, rendant l'église
désacralisée pour le culte religieux.
Depuis lors, aucune messe n'a été
célébrée dans ce lieu et la
municipalité s'est vue offrir l'église
pour la somme symbolique de 1$.

En octobre 2021, la municipalité a
mandaté la firme d'ingénieurs
Stantec pour réaliser un audit de
l'état général de l'église et une
évaluation des coûts potentiels liés à
l'ingénierie. Ce rapport  qui a été
remis à la municipalité le 16
décembre 2021 a permis au conseil de
commencer une réflexion relative à la
proposition d'achat.

Depuis novembre 2022, l'église est
entretenue et chauffée grâce à une
entente conclue entre la municipalité
et la fabrique de Christ-Roi pour
l'utilisation et la gestion du sous-sol
de l'église. Pendant cette période, la
salle peut être utilisée par les
organismes, l'école, la municipalité et
les citoyens. 

Josée Couillard

En février 2023, le conseil qui n'avait
pas pris de décision pour l'avenir de
l'église a souhaité informer et
sensibiliser la population à l'état de la
situation actuelle, documenter les
besoins de la communauté et
connaitre l'opinion des citoyens face à
l'avenir de l'église de St-Nazaire
comme bâtiment municipal. Pour ce
faire, le conseil a travaillé avec une
consultante qui a préparé et présenté
la documentation de manière neutre
et transparente.

Une assemblée consultative s'est
tenue le 14 mars 2023 avec l'aide de la
consultante. Suite à cette rencontre
publique, le conseil a demandé que
soit transmis un sondage aux citoyens
pour permettre à un plus grand
nombre d'entre eux de s'exprimer. 

Ce rapport présente un résumé des
discussions tenues par les citoyens
présents à l'assemblée publique ainsi
que les avis exprimés dans le
sondage.

 



Le mardi 14 mars 2023, une
assemblée publique a été tenue
pour discuter de l'avenir de
l'église St-Nazaire en tant que
bâtiment municipal. 

L'invitation à y assister a été
publiée dans le journal du 7
mars, ainsi que sur la page
Facebook de la municipalité à
cinq reprises entre le 7 et le 14
mars.

La présentation et la
consultation ont été confiées à
une ressource externe et neutre,
madame Josée Couillard.

ASSEMBLÉE PUBLIQUE
T e n u e  l e  1 4  m a r s  2 0 2 3

Au cours de sa présentation,
l'animatrice a expliqué le rôle
que le conseil souhaite jouer
dans le dossier, la situation
actuelle des églises dans
d'autres municipalités, la
situation actuelle de l'église St-
Nazaire, ainsi que les différentes
solutions possibles. 

Les participants présents ont
posé des questions et exprimé
leurs préoccupations et opinions
au cours de cette assemblée
publique. 



Lors de l'assemblée publique du 14 mars 2023, 41 citoyens
ont participé aux échanges. 

Ce nombre exclut les employés et membres du conseil de
Berry qui n'ont pas pris part aux discussions. 

Parmi les participants, on compte 24 résidents de St-Nazaire
et 17 résidents de St-Gérard.

La rencontre a été tenue au sous-sol de l'église de St-
Nazaire.

ASSEMBLÉE PUBLIQUE

P o r t r a i t  d e s  p a r t i c i p a n t s



ASSEMBLÉE PUBLIQUE

R é s u m é  d e s  é c h a n g e s

Le besoin pour une salle dans la municipalité a été
exprimé pendant la soirée.

Pour certains citoyens, il est important de conserver
l'église car elle permet d'avoir un lieu central pour tenir
des rencontres et cela augmente l 'attractivité de la
municipalité auprès de nouveaux citoyens. 

Une suggestion a été faite pour que la municipalité
achète l 'église pour 1$ et effectue les travaux
nécessaires au fur et à mesure, selon les disponibilités
financières et les besoins immédiats. Cela éviterait de
devoir entreprendre d'autres études.

La majorité des citoyens présents ont exprimé un
intérêt pour que la municipalité poursuive l 'étude pour
l'achat de l 'église en obtenant une estimation précise
des coûts par une firme d'architectes et en élaborant
un budget réaliste. 

Toutefois, les participants ont signifié qu'ils souhaitent
que les informations recueillies soient présentées à la
population avant de prendre une décision quant à
l'achat. 

Voici les faits saillants qui découlent des interventions
réalisées lors de la soirée :



Le  sondage a  été  d i sponib le  en  l igne  du 29  mars  au
14  av r i l  2023 .

Un l ien  vers  le  sondage en  l igne  a  été  publ ié  sur  la
page d 'accue i l  de  la  munic ipa l i té  pendant  toute
cette  pér iode .

Une copie  de  la  présentat ion  du 14  mars  2023  a  été
rendue d isponib le  à  tous  les  répondants  éga lement
en l igne  sur  la  page  d 'accue i l  de  la  munic ipa l i té .

Une publ ic i té  inv i tant  les  c i toyens  à  répondre  au
sondage a  été  d i f fusée  à  5  repr i ses  sur  la  page
Facebook de  la  munic ipa l i té  ent re  le  30  mars  et  le  14
avr i l  2023 .  

Une copie  papier  du  sondage a  été  t ransmise  par  la
poste  à  tous  les  c i toyens  le  5  av r i l  2023 .

Le  sondage contena i t  10  quest ions .

L 'adresse  des  répondants  éta i t  ob l igato i re  a f in  de
nous  assurer  que  seu ls  les  c i toyens  concernés  ne
répondaient .

L 'ensemble  des  réponses  écr i tes  ont  été  compi lées
avec  les  réponses  é lect ron iques

DISPONIBILITÉ DU SONDAGE

PROMOTION DU SONDAGE

 LE SONDAGE

SONDAGE

M é t h o d o l o g i e



Échant i l lon :  95  répondants

Le  sondage a  reçu  95  réponses  complètes ,  ce  qu i
représente  une  par t ie  de  la  populat ion  que vous
souhai t iez  inter roger .  En  d 'aut res  te rmes ,  l ' échant i l lon  est
le  groupe de  personnes  ayant  par t ic ipé  au  sondage .

Marge d 'erreur :  9%

La  marge  d 'e r reur  es t  une  mesure  s tat i s t ique  qui  ind ique
l 'é tendue de  la  d i f fé rence  poss ib le  ent re  les  résu l tats  du
sondage et  les  vér i tab les  op in ions  de  la  populat ion .  E l le
est  ca lcu lée  en  fonct ion  de  la  ta i l le  de  l ' échant i l lon ,  du
niveau de  conf iance  et  de  la  proport ion  de  la  populat ion
qui  a  une  cer ta ine  op in ion .  P lus  l ' échant i l lon  est  grand ,
p lus  la  marge  d 'e r reur  es t  fa ib le ,  ce  qu i  s ign i f ie  que  les
résu l tats  sont  p lus  préc i s . .

Niveau de f iabi l i té :  95%

Le  n iveau de  f iab i l i té ,  quant  à  lu i ,  mesure  le  n iveau de
conf iance  que l 'on  peut  avo i r  dans  les  résu l tats  du
sondage .  I l  es t  souvent  expr imé en  pourcentage  et
ind ique la  probabi l i té  que  les  résu l tats  du  sondage so ient
représentat i f s  de  la  populat ion  ent iè re .  Un n iveau de
f iab i l i té  é levé ,  par  exemple  95%,  s ign i f ie  que  l 'on  peut
êt re  sûr  à  95% que les  résu l tats  du  sondage sont
représentat i f s  de  la  populat ion .
 
En  résumé,  la  marge  d 'e r reur  mesure  la  préc i s ion  des
résu l tats  du  sondage ,  tandis  que  le  n iveau de  f iab i l i té
mesure  la  conf iance  que l 'on  peut  avo i r  dans  ces  résu l tats .

SONDAGE

I n t e r p r é t a t i o n  d e s  r é s u l t a t s



G r o u p e  d ' â g e

PROFIL DES RÉPONDANTS

Nb. %

19 ou moins 1 1,05%

20-39 18 18,95%

40-59 34 35,79%

60 et plus 42 44,21%

TOTAL 95 100%



P r o v e n a n c e  ( p a r o i s s e )

PROFIL DES RÉPONDANTS

St-Nazaire
47St-Gérard

47

Hors Berry
1

Un total de 95 personnes ont répondu au sondage. 

Selon les adresses de ces répondants, la répartition de la
paroisse de provenance des répondants est parfaitement
égale, soit 47 personnes de St-Nazaire et 47 personnes de St-
Gérard. Une personne ayant donné une adresse extérieure à
Berry mais possédant une propriété dans la municipalité a
également répondu au sondage.



A v e z - v o u s  p r i s  c o n n a i s s a n c e  d u
d o c u m e n t  p r é s e n t é  l o r s  d e
l ' a s s e m b l é e  p u b l i q u e  d u  1 4  m a r s
2 0 2 3 ?

QUESTION 1

Oui
80%

Non
14.7%

Je n'ai pas trouvé le document
5.3%

Nb. %

Oui 76 80%

Non 14 14,74%

Je n'ai pas trouvé le document 5 5,26%

TOTAL 95 100%



À  q u e l  p o i n t  e s t - c e  i m p o r t a n t  p o u r
v o u s  d ' a v o i r  u n e  s a l l e  p o u r  d e s
r e n c o n t r e s  d a n s  l a  m u n i c i p a l i t é
( s e c t e u r  S t - N a z a i r e )

QUESTION 2

0 1 2 3 4 5

0 = Pas important 
5 = Très important

Nb. %

0 31 32.63%

1 5 5.26%

2 3 3.16%

3 5 5.26%

4 13 13.68%

5 38 40%

TOTAL 95 100%

32.63%

5.26%
3.16%

5.26%

13.68%

40%



P o u r q u o i  c r o y e z - v o u s  q u ' i l  e s t
i m p o r t a n t  d ' a v o i r  u n e  s a l l e ?

QUESTION 3

Les  réponses  du  sondage ind iquent  que  pour  les
personnes  ayant  expr imé que d i sposer  d 'une  sa l le
communauta i re  ou  d 'un  l ieu  de  rassemblement  es t
important ,  les  ra i sons  peuvent  êt re  c lassées  en
plus ieurs  catégor ies  :

Prat ique :  
La  sa l le  peut  serv i r  d 'espace  pour  l 'o rganisat ion
d 'événements  te l s  que  des  fê tes  fami l ia les ,  des
act i v i tés  spor t i ves ,  sco la i res  et  cu l ture l les ,  a ins i  que
des  s i tuat ions  d 'urgence .

Socia l  :  
La  sa l le  peut  serv i r  de  l ieu  de  rencontre  pour  que  les
gens  pu issent  se  ret rouver ,  é tab l i r  des  re lat ions  et
favor i ser  un  sent iment  d 'appartenance .

Histor ique :  
L 'ég l i se  fa i t  par t ie  de  l 'h i s to i re  de  p lus ieurs  fami l les
et  ind iv idus ,  e l le  a  donc  une importance  à  t i t re  de
monument  h i s tor ique .

Jeunesse :  
Nécess i té  de  d i sposer  d 'un  espace  pour  les  act i v i tés
de  la  jeunesse  et  pour  c réer  une  communauté
dynamique et  a t t ract i ve .

Enf in ,  parmi  les  gens  ayant  répondu qu 'avo i r  une
sa l le  es t  important ,  le  volet  f inancier  demeure  une
préoccupat ion  pour  p lus ieurs  répondants  
 concernant  le  coût  de  l ' achat  et  de  la  rénovat ion
a ins i  que  l ' impact  sur  les  taxes  munic ipa les .



P o u r q u o i  c r o y e z - v o u s  q u ' i l  n ' e s t  p a s  
 i m p o r t a n t  d ' a v o i r  u n e  s a l l e ?

QUESTION 4

Les  réponses  du  sondage ind iquent  que  pour  les
personnes  ayant  expr imé que d i sposer  d 'une  sa l le
communauta i re  ou  d 'un  l ieu  de  rassemblement  n 'es t
pas  important ,  les  ra i sons  peuvent  êt re  c lassées  en
plus ieurs  catégor ies  :

Impact  f inancier  :  
Préoccupat ions  l iées  aux  coûts  d 'ent ret ien  et
percept ion  que les  revenus  de  locat ion  ne  jus t i f ient
pas  les  dépenses .  Cra inte  que  la  munic ipa l i té
s 'endette  et  que  les  taxes  augmentent .

Uti l isat ion des  insta l lat ions  ex istantes  :  
Ex i s tence  de  cer ta ines  ins ta l la t ions ,  te l les  que  la  sa l le
de  St -Gérard ,  l ' a réna  ou  la  sa l le  à  manger  de  l ' éco le ,
qu i  sera ient  perçues  comme suf f i santes  pour  répondre
aux  beso ins  des  rés idents  de  la  munic ipa l i té .

Baisse  de l ' intérêt  pour  les  rencontres  socia les  et
les  act iv i tés  de la  communauté :  
Constat  d 'une  ba isse  de  l ' in térêt  pour  des  act i v i tés
soc ia les  et  communauta i res .



E s t - c e  q u e  l ' é g l i s e  d e  S t - N a z a i r e
c o n s t i t u e  u n  l i e u  d e  r e n c o n t r e
s a t i s f a i s a n t ?

QUESTION 5

Oui
52.8%

Non
47.3%

Nb. %

Oui 48 52,75%

Non 43 47,25%

TOTAL 91 100%



Oui
44.2%

Non
36.8%

Oui
15.8%

Ne sait pas
2.1%

Nb. %

Oui 15 15.79%

Oui et j'aimerais que les citoyens soient
consultés AVANT qu'une décision soit
prise

42 44.21%

Non 35 36.84%

Ne sait pas 2 2.11%

Préfère ne pas répondre 1 1.05%

TOTAL 95 100%

E s t - c e  q u e  l e  c o n s e i l  m u n i c i p a l  d e v r a i t
p o u r s u i v r e  s e s  d é m a r c h e s  a f i n  d ' é v a l u e r
l e  c o û t  l i é  à  l ' a c q u i s i t i o n  d e  l ' é g l i s e  a f i n
d e  p r é s e n t e r  l e  p r o j e t  d e  b u d g e t

QUESTION 6

Mais, j'aimerais que les
citoyens soient
consultés avant qu'une
décision finale soit
prise.



A i m e r i e z - v o u s  n o u s  f a i r e  p a r t  d e  v o s
c o m m e n t a i r e s  o u  p r é o c c u p a t i o n s ?

QUESTION 7

À cet te  quest ion ,  la  p lupart  des  réponses  reçues  se
ret rouvent  dé jà  aux  réponses  des  quest ions  3  et  4 ,  donc
nous  ne  les  avons  pas  inc luses  une  fo i s  de  p lus .

Cependant ,  nous  avons  reçu  une réponse
supplémenta i re  que  nous  vous  par tageons ,  e l le  suggère
d ' ins ta l le r  le  bureau munic ipa l  e t /ou  une  sa l le
communauta i re  dans  l ' ég l i se  rénovée .



CONCLUSION

En conc lus ion ,  le  sondage
et  la  consu l tat ion  publ ique
ont  mis  en  év idence  un
intérêt  pour  l ' ex i s tence
d 'une  sa l le  communauta i re
dans  le  secteur  de  St -
Naza i re  et  l ' ég l i se  de  cet te
paro i sse  es t  cons idérée
comme une opt ion  pour
répondre  à  ce  beso in .

Actue l lement ,  l ' achat  et  la
rénovat ion  de  l ' ég l i se  de  St -
Naza i re  sont  la  so lut ion
pr iv i lég iée  pour  répondre  à
ce  beso in ,  b ien  que
d 'aut res  opt ions  a ient  été
évoquées .  

Les  coûts  impl iqués  dans
l 'achat ,  la  rénovat ion  et
l ' ent ret ien  de  l ' ég l i se  sont
une préoccupat ion
majeure ,  expr imée lo rs  de
la  consu l tat ion  et  du
sondage .

Enf in ,  les  résu l tats  de  la
consul tat ion  publ ique  et  du
sondage montrent  qu 'une
major i té  de  c i toyens
souhai tent  que  le  conse i l
poursu ive  ses  études  sur
l ' aven i r  de  l ' ég l i se  et  qu ' i l s
in forment  et  consu l tent  la
populat ion  avant  qu 'une
déc is ion  f ina le  ne  so i t
pr i se .



A n a l y s e  e t  r é d a c t i o n  :  J o s é e  C o u i l l a r d

w w w . c o n s e n s u s c o m m u n i c a t i o n . c a  
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